
巩亚说起项目管理，风淡云轻，实则过程艰
辛。截止2023年9月1日，G204阜宁至亭湖段1
标全面进入收尾，主线工程比原计划提前20天
交付路面标进行沥青摊铺；343国道大丰至盐都
段刘庄互通上跨新长铁路立交项目涉铁段48片
梁在8月15日完成整体验收，为相邻标段工程施
工消除重大安全隐患；自有梁场实现生产自平
衡，为区域在建项目降低成本发挥出巨大作用。

2022年11月，1.78公里长的沟墩镇特大桥
施工抵达中段，穿越七级航道渔深河，打桩却
遇到“肠梗阻”——设计图显示的国防光缆竟
然是在河底，第三方勘测来了两次都没有发
现，直到此刻施工，问题露出水面。宋伟和巩
亚奔波月余，无论是政府还是业主以及光缆管
理大卫，均无法给予最好的建议与意见。“绕
行，原计划此段搭设栈桥施工的方案废止。“时
间不等人，宋伟向公司详细汇报了方案变更设
想，得到相关部门现场评审后，以增加工装设
备和人力为代价，新修便道，自2023年3月全力
拼抢包括跨河河道 28 根桩基在内的 524 根桩
基。在晚上 8 点-12 点停工不扰民的前提下，
调整后续工序，实行现场两班倒。

渔深河每天来往船只频繁，且多数超载。
巩亚在办理航道封航手续中了解到一些情况，
积极筹划与盐城交通局共同开展“维护航道安
全”主题党建活动，项目部讲施工方案，交通局
讲通航要求，在入海口设立一个关卡，超过50
吨的船只不能通行。期间，钢围堰钢板桩拔出
产生近四千方筑岛土方需要清理外运。“能不
能在桥下就地夯实，作为百姓通行便道，同时
又能遏制船超宽超载？”巩亚和交通局海事管
理部门人员现场探讨，马文文用BIM技术做出
一套方案，报请有关部门，顺利通过专家评审。

“我们每个人都是攒着劲在抢工，8月8日
管段所有桥梁架设完成，值得我们再梳理、再
总结，找到更多为项目增效的办法。”在项目部
阶段总结会上，宋伟说。

另一边，343国道大丰至盐都段刘庄互通上
跨新长铁路立交施工也渐入佳境。“关键在路钊
钊，他责任心强，应对工务、车务、电务、地方等协
调，真诚有加，游刃有余，既有线施工16项红线
标准，样样合格。”巩亚一边说，一边介绍情况，
项目部对343国道大丰至盐都段刘庄互通上跨
新长铁路立交建设的总要求是：项目小，牵系大，
凡事都要站在安全第一的层面谋划。

路钊钊是项目部副经理，2022年9月下旬，他
受命带领试验室主任马行、技术员张健等九人，驻
扎到343国道大丰至盐都段刘庄互通上跨新长铁
路立交项目工地，配置钻孔桩和架梁两家施工队
伍。“这个项目总额只有1.0037亿元，一座390米
主线桥，两座120米匝道桥。一年工期，安全压力
巨大，方案精准才能保证工序环环相扣。”路钊钊
说，他们全体接受了上海铁路局临近既有铁路线
防护培训，成立安全巡逻小分队，对客货两用行车
密度大的新长铁路加强安全防护。

主线桥临近既有铁路线30米范围内的50#-
51#墩施工，每次给的封闭施工天窗点十分有限，
一个月只能干半个月，施工队闹着不干，“这根本
就赚不到钱。”路钊钊就调整工序，在没有给天窗
点的时间里，安排其它施工。架梁施工期间，盖梁
牵扯到型钢支架，吊车过高，上海铁路局不同意既
有方案，担心吊车一旦倾斜倒塌，造成行车安全事
故。马文文通过BIM技术模拟，精准计算，阐述
方案之安全保障，获得路局通过。

2023年5月5日，上海路局给出了施工“天
窗”点，跨越既有铁路线的48片40米箱梁须在
6月15日架设完毕。一场鏖战迅疾展开。在二
公司与既有线施工打了一辈子交道，刚刚退休
的项目党支部书记秦端阳应邀到现场指导。
根据设计要求采用C50混凝土+抗裂纤维进行
桥面铺装灌注，成品局部出现鱼鳞片。“这是质
量通病。”宋伟与老秦去商品混凝土供应站洽
谈，对方提出了每方增加30元的要求，对既有
配合比进行调整，粉煤灰与矿粉双掺，降低水

化热，应用效果非常好，得到业主认可。
施工中，张健旁站钻孔桩施工，根根报验，保

证了106根钻孔桩检验全部合格。马行全程参与
了配合比调整，他实际上还承担了现场生产管理
部分职责，他说：“现场以前没管过，参与后才会发
现很多问题，从人员素质、材料供应、工序服务、施
工组织都能与试验检测工作息息相关。

而陈红旗也是忙得不亦乐乎。他工作七
年，参加公司技术比武，在工程经济板块崭露
头角，从技术岗转工经岗，持有一级造价工程
师资质。在项目部经济活动分析上，他说：“从
范公路收尾，到2021年3月中标盐阜快速通道
G204阜宁至亭湖段1标，后续又接了343国道
大丰至盐都段刘庄互通上跨新长铁路立交项
目，主打还是要抓前期策划，并落到实处。避
免过程中发现问题再来解决问题，耗时耗力。”

陈红旗与宋伟前后脚调入盐阜快速通道
G204阜宁至亭湖段1标项目部，十分认可宋伟

“快速整合内部资源、全面突出降本增效”的工
作思路，力争合规管理上台阶。他组织专人研
讨招标文件，就“红线内场地租赁、征拆协调费
差额、主便道与自便道计量签认、地材调差”等
方面提出风险防范建议。

项目部明确强化商务与技术关联，现场计
量与设计施工图交底之收方、过程和验工数量
须三重吻合，施工队伍每天报请作业计划，项
目部工程部进行包含工艺工法、安全红线、质
量标准在内的技术交底。“项目有3.48公里管段
穿越伍佑镇，设计出图6米便道，与镇街各种管
线‘打架’，项目部采取分地段借道施工举措，
遇到协调压力大的地方就不增加便道。这个
办法在盐阜快速通道G204阜宁至亭湖段1标
项目的沟墩镇特大桥施工中也被采纳，为项目
合理降低成本赢得了一点空间。”陈红旗说。

盐丰快速通道二期工程范公路项目梁场被
项目员工简称为“自有梁场”，范公路项目收尾时，
梁场承接了盐丰快速通道相邻标段部分制梁任

务，生产团队保留。其时，盐阜快速通道G204阜
宁至亭湖段1标765片箱梁全部外购。“箱梁购买
成本含税是3380元一方，单梁运费另增百元，为
什么不从我们的自有梁场制梁呢？”宋伟与陈红旗
仔细分析了业主制架梁工期要求后，发现箱梁供
应存在制约现场的巨大风险，他们即刻与箱梁供
应商谈判，争取到196片箱梁自制的变更。后续
343国道大丰至盐都段刘庄互通上跨新长铁路立
交项目119片梁也实现全部自制。

项目部副经理黄为标从技术口转现场管
理，主要负责沟墩镇特大桥施工。2023年8月
24日沟墩镇特大桥要通车，主线工程进度能够
满足工期要求。但辅道的麻烦就大了，辅道路
面比沿街门面高出十多公分，雨水一定会倒
灌，涉及三四百户人家。必须降低路面标高，
项目部找设计多次协商未果。“四十几个人等
着抢工，最恼火的是8月15日设计方才提供辅
道变更图纸，镇街700米，算是最后的冲刺。”

黄为标说他最累的时候是每天有接不完的
电话，“人员担责与岗位需求胜任力不匹配。”正
说着，电话响了，现场技术员报告百姓反映下水
道堵了，要赔要修。“红线内，项目管；红线外，
地方管。你先了解清楚这个情况。”黄为标摇摇
头，他觉得干项目最好的状态是从营销阶段就
对项目有策划、进场有举措，过程抓落实、收尾强
清算，“这样，干啥都不费事。”

后记：2023年9月1日，百度盐阜快速通道
G204阜宁至亭湖段1标项目，最新显示都是与路
面标沥青摊铺进度有关。承建1标工程的中铁四
局二公司项目建设者逐渐淡出人们的视线，但这
并不意味着项目已全部结束，与工程建设息息相
关的清欠清收、资金自平衡等工作仍在继续中
…… 本报记者/李茂 通讯员/秋风巩亚
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序：已是初秋时节，
中铁四局二公司盐（城）
阜（宁）快速通道 G204
阜宁至亭湖段 1 标工地
沥青摊铺大干正酣，摊
铺机正从标段起始位置
204 国道与香港路交叉
处北的香港路跨线桥，
向标段尾349省道（新业
路与建湖县交接处进
发 ，线 路 全 长 12.89 公
里，主线宽 26 米。“我们
提供作业面，保证了 1
标沥青摊铺在全线率先
施工。眼下我们工程基
本收尾，但仍旧还有较
多的工作要做，主要涉
及到项目营收。”G204
阜宁至亭湖段 1 标项目
经理宋伟说。这天是
2023年9月1日，他通过
视频连线，正在参加全
公司重点项目推进工作
周例会。

A 铢积寸累，磨砺始得玉成

钢筋笼加工 谭彬摄（影像四局） 沟墩镇特大桥一瞥 吴松摄（影像四局）

宋伟的头发眼看着全部花白了。2022年6
月28日，二公司盐丰快速通道二期工程范公路
项目进入收尾阶段，时任该项目的项目经理宋
伟被调任2021年8月底开工的盐阜快速通道
G204阜宁至亭湖段1标项目经理，此时，1标工
程进展受红线用地限制仅仅只完成了标段头
新建香港路跨线桥的3个桥墩，业主要求8月
香港路跨线桥要实现全线首个架梁。而他不
知道，三个月后，还将兼管343国道大丰至盐都
段刘庄互通上跨新长铁路立交工程。

“1 标管段设计 36 座桥，只招标 2 家队伍
干，显然满足不了工期要求。而且设计出图也
很不稳定，需要对施工组织进行再编排。”“只
要方向是对的，我们就全力以赴。”宋伟和项目
部党支部书记巩亚碰了碰管理思路，达成了统
一认识。于是，一场管理变革与现场大干同步
进行的攻坚战在2022年7月1日拉开序幕。

之一，工序分包，优化施工组织。1标工程
量为特大桥1座，大桥1座，中桥6座，小桥28
座；空心板1381片，小箱梁765孔；人行通道10
座，汽车通道2座。老桥拆除重建占据工程量的
80%，其中沟墩镇特大桥为重点控制工程。项目
总造价8.989亿元，合同工期730天。项目部倒
排工期，对既有2家分包队伍进行了工序明确，
并在公司准入名录库二次招标，新增桩基、结构
和桥梁等3家工序分包队伍，保障作业面人力、
机械、物资等生产资源匹配生产进度要求。
2022年7月中旬，江苏省交通厅督导组沿线检
查，宋伟背上汗湿，督导组组长说：“到你1标这
里，心底很纠结。”然而过了两个月，1标施工进

度排在全线六个标段之首，督导组再次到工地，
组长惊讶地说：“没想到改观这么大。”

之二，因地制宜，优化设计方案。宋伟和
项目部项目总工马文文组织骨干力量对设计
图进行了深度解析，发现十多处设计缺陷，其
中最突出的就是横跨阜宁镇街的沟墩镇特大
桥。原有的沟墩镇特大桥两侧民居和铺面林
立，净空最大3米，最小1米，站在房屋楼顶，触
手可及桥面；桥下是G204国道，车流量密集，
且设计图显示桥下线路还有国防光缆，需要外
扩改移。“如果按照设计要求搭设栈桥施工，必
将严重干扰百姓生活秩序，阻挠施工在所难
免；而全桥半幅施工，安全费用剧增不算，居民
生活通行口增多，现场安全隐患也将随处可
见，防不胜防；年底拆除旧桥的施工计划更是
奢望。只有优化设计和施工方案，才是解决问
题的正确方式。”宋伟和巩亚直面现状，和马文
文与项目部商务经理陈红旗等迅速制定了沟
墩镇大桥“借道”施工方案。

“我和书记一起跑了一个多月，终于获得封
路批复，改从镇街走。”宋伟说。2022年8月18
日，项目部对沟墩镇特大桥施工实行封路导改，
阜宁县交警中队派出警员带领项目部防护人员，
在沟墩镇镇街所有路口执勤半个月，提示来往车
辆和非机动车根据导改线路及更改后的导航出
行，确保了9月初既有沟墩镇特大桥安全拆除。

然而，新的问题接踵而至。“让每一户百姓
都能方便出行。”地方政府下驻乡镇，就镇街区
预留102个上辅道的出口进行现场办公。“这已
经属于红线外接线工程，我们根据实际制定一

个单项施工方案，递交业主协调。”项目部提出
的建议得到了多方评审与采纳，一则“借道”费
直降百万元，二则及时化解了阻工矛盾，使得1
标老路迁改速度跃居全线第一。

之三：滚动发展，优化资源配置。1标工程
进展领衔全线，令业主、监理和地方政府等对
项目部开始刮目相看。2022年9月28日，盐丰
快速通道二期工程通车，盐城市交通投资集团
领导看到宋伟，笑着说：“宋经理，盐丰这个项
目你们优质交付了，盐阜工程施工进展也令人
满意，而直接交给你们干的343国道大丰至盐
都段刘庄互通上跨新长铁路立交桥昨天也动
工了，安全一定不能出问题。”宋伟乐呵呵地表
示绝不会辜负业主和市场的期望，他说：“请领
导放心，过两天，也就是9月30日，盐阜1标香
港路跨线桥左幅箱梁将全部架完，线上交通导
改同步完成。”换言之，项目部创造了每天运架
5片梁的“阜宁速度”。至此，项目部完成项目
管理变革的“四管齐下”：对盐丰快速通道一期
收尾采取“商务主打清算、技术配合清单”的模
式盯牢收益，对盐阜快速通道G204阜宁至亭
湖段1标在建实行“方案优化为先、进度盯控到
位”的方法狠抓管理；对343国道大丰至盐都段
刘庄互通上跨新长铁路立交项目突出“专业团
队驻场、关键工序严控”的举措攻坚克难；对自
有梁场按照“市场+现场，效益第一”的需求，科
学安排生产经营，均取得良好成效。“宋伟基本
每天上午在204，下午到343，晚上回来，车程来
回150多公里。这么一大摊子事在手里，放不
下。他的头发半年内看着就花白了。”巩亚说。

B 积微成著，艰难方显勇毅


